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ДЕНЬ МАТЕРИ - ПРАЗДНИК
ДЛЯ ВСЕХ, ХОТЯ,
ПРИЗНАТЬСЯ, НЕ КАЖДЫЙ
ИЗ НАС - ПОДАРОК

день за днем:

К выборам депутатов Госдумы
РФ и мэра Москвы при комплексе
городского хозяйства создается
оперативный штаб из ответствен-
ных сотрудников всех служб комп-
лекса, которые 6-7 декабря будут
круглосуточно находиться на рабо-
чих местах. Такое распоряжение в
пятницу, 28 ноября, подписал пер-
вый заместитель мэра в правитель-
стве Москвы, руководитель комп-
лекса городского хозяйства Петр
Аксенов.

В штаб каждый час будут посту-
пать данные из префектур и район-
ных управ о состоянии оператив-
ной обстановки в городе. Накануне
самого дня выборов в каждом ок-
руге будут созданы мобильные от-
ряды коммунальщиков, которым
при необходимости предстоит уби-
рать снег и обрабатывать улицы
противогололедными реагентами.
Для этого в готовность приведут
дополнительно несколько сотен
единиц спецтехники.
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Рост промышленного производ-
ства в Москве по итогам 2003 года
прогнозируются в объеме 15-16
процентов по сравнению с про-
шлым годом, сообщил руководи-
тель Департамента науки и про-
мышленной политики столицы Ев-
гений Пантелеев в среду, 26 нояб-
ря, на пресс-конференции. Вместе
с тем он высказал мнение, что пока
«недостаточны объемы инвести-
ций в промышленное производст-
во города». 

В настоящее время ежегодный
объем как бюджетных, так и частных
инвестиций в эту сферу экономики в
Москве составляет около 15 млрд.
рублей. «В 2004-2006 годах прави-
тельство города будет стремиться к
увеличению этих объемов в 1,3-1,4
раза. Нам необходимо добиться,
чтобы ежегодное обновление основ-
ных фондов московской промыш-
ленности составляло 8 процентов», -
подчеркнул Е. Пантелеев. В настоя-
щее время в Москве насчитывается
более 1000 крупных и средних и око-
ло 15 тысяч малых промышленных
предприятий. При этом доля про-
мышленного производства состав-
ляет более 20 процентов валового
регионального продукта. Около 5
процентов всей российской про-
мышленной продукции и 11 процен-
тов всех потребительских товаров
производится в столице. 

Геральдическая комиссия города
создана в Москве. Соответствую-
щее постановление подписал ис-
полняющий обязанности мэра сто-
лицы Валерий Шанцев. Как сооб-
щил Интерфаксу в четверг, 27 ноя-
бря, источник в городской админи-
страции, председателем комиссии
назначен заместитель мэра в прави-
тельстве Москвы Анатолий Петров.
В соответствии с положением о ге-
ральдической комиссии в ее состав
входят представители научных,
культурно-просветительских и об-
щественных организаций, связан-
ных с вопросами геральдики, а так-
же ответственные работники орга-
нов исполнительной власти города.

Основными задачами этого орга-
на станут проведение единой го-
родской политики в сфере созда-
ния государственной и муниципаль-
ной символики в Москве, а также
контроль за ее использованием. 

В администрации отметили, что
геральдическая комиссия Москвы
является преемником упразднен-
ной комиссии по московской город-
ской символике при правительстве
столицы.
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ГЕРАЛЬДИКА - 
ДЕЛО ТОНКОЕ

Общая площадь обновлен-
ного магазина - 1,7 тысячи кв.
метров, в том числе торговых
залов - 850 кв. метров. Вскоре
в Елисеевском установят и зна-
менитую китайскую фарфоро-
вую вазу. Администрация на-
мерена заказать еще три, по-
скольку первоначально в мага-
зине их было четыре.

По данным администрации,
на первом этапе затраты на об-
новление интерьеров здания
превысили $ 3 млн.

Но рассказывая об обнов-
ленном Елисеевском, я не могу
не вернуться к тому, первому
открытию, которое описал Вла-
димир Гиляровский.

«Важные покупатели знали
продавцов магазина и особен-
но почтенных звали по имени и
отчеству.

- Иван Федорыч, чем пола-
комите?

Иван Федорыч знал вкусы
своих покупателей по своему
колбасному или рыбному отде-
лению.

Знал, что кому предложить:
кому нежной, как сливочное
масло, лососины, кому свежего
лангуста или омара, чудищем
красневшего на окне, кому ик-
ру, памятуя, что один любит
белужью, другой стерляжью,
третий кучугур, а тот сальян. И
всех помнил Иван Федорович и
разговаривал с каждым таким
покупателем, как равный с
равным, соображаясь со вку-
сом каждого...

- Что прикажете, Ольга Оси-
повна?

О.О. Садовская, почти еже-
дневно заходившая в магазин,
пользовалась особым почетом
как любимая артистка...

Дамы обыкновенно толпи-
лись у выставки фруктов, где
седой, высокий, важный при-
казчик Алексей Ильич у од-
ного прилавка, а у другого
его помощник, молодой и
красивый Александр Ивано-
вич, знали своих покупатель-
ниц и умели так отпустить им
товар, что ни одного яблока
не попадет с пятнышком, ни
одной обмякшей ягодки ви-
нограда...»

И сегодня главное в работе
магазина - люди. И здесь то-
же существуют свои тради-
ции. Поэтому первый чело-
век, которого я отыскал в за-
ле в день открытия, была Ли-
дия Горбачева - начальник от-
дела кадров знаменитого ма-
газина.

Сама Лидия Павловна при-
шла в Елисеевский девочкой
после училища 23 года назад.
Стояла за прилавком пару лет,
затем ее назначили руководить
кадрами.

- Я очень люблю свой мага-
зин, - рассказывает Лидия Гор-
бачева, - люблю наш коллек-
тив. Неважно для меня кто -
бабушка-уборщица или зам.
генерального - я люблю всех.

- Главная старая традиция
Елисеевского, - рассказывает
Горбачева, - профессионализм.
Поэтому, несмотря на то, что
теперь Елисеевский не «Гас-
троном» с традиционными
прилавками, а круглосуточный
супермаркет, основные прин-
ципы работы сохранились. Вот,
к примеру, рыбный цех. Там
работают Людмила Грибина и

Нина Смирнова. Знаете, сколь-
ко лет? С 65-го года. Тоже де-
вочками пришли из училища.
Там у нас сохранилась ручная
нарезка рыбы. А кто лучше них
это сделает?

Очень удивились те, кто хо-
тел работать в Елисеевском,
такому объявлению: «Требуют-
ся повара с опытом работы в
торговом зале».

- Лидия Павловна, - недо-
уменно говорили пришедшие
устраиваться в мясной цех кан-
дидаты, - ну зачем мне опыт
работы в торговом зале? Я мо-
гу приготовить любой мясной
полуфабрикат.

Но перед кандидатами стоя-
ла цель не только приготовить,
скажем, вырезку или бефстро-
ганов - нужно было встать в за-
ле и продать сделанное. Посо-
ветовать покупателям, как луч-
ше приготовить, какие специи
употребить. Очень мудро - и
покупателям хорошо.

Конечно, в магазине много
молодежи. Более 50 лет кад-
ровики тесно работают с про-
фессионально-техническим
училищем № 178, которое го-
товит продавцов-кассиров.
Естественно, в Елисеевский
отбирают лучших. С улицы в

Елисеевский работников пра-
ктически не берут - предпо-
читают растить у себя: прода-
вец, старший продавец, зав.
отделом. Имеет большое зна-
чение и такой фактор: бес-
платное питание, пакет соци-
альных гарантий. Кадры в
Елисеевском берегут и лю-
бят. Ветеранов своих, тех, кто
уже на пенсии, тоже не забы-
вают - поддерживают и мо-
рально, и материально.

В XIX веке у входа в Елисеев-
ский стоял огромного роста
швейцар. Он справлялся с ох-
раной, помогал покупателям
донести покупки до извозчика.
Сегодня целая армия охранни-
ков предприятия «Омега» сле-
дит за порядком в залах. Вре-
мена меняются...

Двусветный магазин открыт.
Первое его название, напом-
ним, было таким: «Магазин
Елисеева и погреба русских и
иностранных вин». А в народе -
просто - храм Бахуса. Сегодня
огромный отдел экзотических
вин в Елисеевском тоже выгля-
дит как «Маленький храм Баху-
са». А в целом этот магазин
опять по праву можно назвать
храмом Радости.

Владимир ЧЕБАКОВ

Окончание. 
Начало на 1-й странице

Жить в таком мегаполисе, как Мо-
сква, хорошо, но не очень... полез-
но для здоровья. 

ГОРОД, ГДЕ 
СО ЗДОРОВЬЕМ 
НЕ ШУТЯТ
Известно, что миллионы автомобилей, шумы, излуче-

ния, плотная застройка, скученность населения соз-
дают угрозы здоровью человека, приводят к стрес-

сам. При этом в столице еще недостаточно развита систе-
ма массовой диагностики и профилактики заболеваний.

Что надо делать, чтобы исправить положение? Как ре-
шать эти проблемы сообща - власти и обществу? Что пред-
лагают ученые, медики, специалисты для профилактики
заболеваний? Может ли Москва стать участником всемир-
ного проекта ВОЗ «Здоровье города»?

Все эти вопросы будут рассматриваться на первом фору-
ме «Москва - здоровый город», который проводится по ини-
циативе движения «Здоровый город, здоровье москвичей»
при поддержке правительства Москвы и ряда общественных
организаций. Форум пройдет в здании мэрии на Новом Ар-
бате 22 и 23 января будущего года. Его организаторы плани-
руют обратиться к мэру Москвы с рядом инициатив, и в том
числе - о создании координационного общественного сове-
та по охране здоровья населения и социальной экологии. В
рамках форума пройдут научно-практическая конференция,
конференция общественных организаций, занимающихся
проблемами здоровья и здорового образа жизни, многочис-
ленные круглые столы, презентации. Состоятся выставка
проектов, средств, приборов и товаров по укреплению здо-
ровья и нейтрализации вредных факторов среды, а также
конкурс программ, проектов, разработок и систем, которые
способствуют диагностике и профилактике заболеваний.
Конкурс пройдет по 10 номинациям. Победители получат ди-
пломы и призы от генерального спонсора форума - финан-
совой корпорации «Социальная инициатива».

Оргкомитет форума приглашает всех заинтересованных
лиц принять в нем участие.

Справки по телефонам: 254-81-24, 205-17-26, 173-11-26,
205-16-19. Подробная информация на сайте www\\zgzm.ru.

День матери мы отмечаем с 1998 года в пос-
леднее воскресенье ноября. Этот праздник
был учрежден Указом Президента РФ. На

День матери в Московском доме общественных
организаций собрались представители, занима-
ющиеся проблемами материнства и детства, -
общества многодетных матерей, матерей-одино-
чек, семей погибших военнослужащих... В начале
вечера исполнительный директор дома общест-
венных организаций Ирина Королева рассказала
о конкурсах социально значимых программ, о
том, что особенное внимание уделяется проек-
там, направленным на поддержку семей инвали-
дов, на борьбу с беспризорничеством, против на-
силия в семье. 

Участниц торжества, посвященного Дню мате-
ри, приветствовала легендарная женщина, пол-
ковник, летчик-испытатель, президент многих
социальных фондов Марина Попович. Сегодня
она все свое время посвящает проблемам детей,
женщин. Например, под эгидой фондов «Ма-
ленький принц» и охраны здоровья, где она яв-
ляется президентом, детей-инвалидов направля-
ют в Америку на протезирование. Попович дого-
ворилась с руководителем Аэрофлота В. Окуло-
вым о том, что детей на операцию по биопроте-
зированию конечностей доставят бесплатно, а
сопровождающие их родственники заплатят 30
процентов стоимости дороги. Жить до и после
операции маленькие пациенты будут в семьях
русских в Америке тоже бесплатно. «Маленький
принц» помог встать на ноги десяти ребятам. Те-
перь бывшие инвалиды могут бегать. Марина
Попович уже договорилась с американскими до-
кторами, чтобы те приехали к нашим врачам для
обмена опытом. 

- Марина Лаврентьевна, вы член экспертного
совета инновационного предприятия «Центр вы-

соких технологий», автор многих социальных
проектов. Какие из них сейчас, как говорится, в
разработке? - спрашиваю известную летчицу и
общественного деятеля.

- Это медицинский центр по аналогии с госпи-
талями в Индии и Перу, где лечат не только тело,
но и душу. Еще создание кадетского корпуса с ко-
смическим уклоном. Я очень рада, что у нас есть
центр, куда ребятам можно прийти с интересными
идеями, разработками. Недавно у нас в Звездном
родилась идея открыть парк «Космос» в Москве.
Там мы сделаем панораму Земли, снятую из кос-
моса, установим тренажеры для космонавтов. Их
надо сделать доступными для детей. И даже ба-
бушка с внуком сможет проверить свой вестибу-
лярный аппарат. Задуман очень большой проект,
главное - детей оторвать от улицы.

...Потом был концерт, за которым последовало
чаепитие. И конечно, подарки - коробки конфет,
книжки по кройке и шитью вместе с видеокассе-
тами.

Я заметила, что за чаем беседуют две женщи-
ны. Одна - с орденом «Мать-героиня», медалью
«Материнство», другая - в скромном костюме без
орденов. У первой - Александры Дмитриевна Се-
меновой - 12 детей, 10 внуков. У ее подруги, Тама-
ры Анатольевны Барановой, 15 детей, 7 внуков. 

На мой вопрос, почему она решилась воспи-
тать столько детей, Тамара Анатольевна сказала:
«Я всегда мечтала о большой семье. Мы, как
только поженились, решили, что у нас будет пять
детей. На вопрос «Зачем родила столько детей?»
я говорю: «Каждому - свое». Мне это нужно как
воздух, как солнце. Недавно я потеряла мужа, и
мои дети как-то сплотились, они стали еще
дружнее, внимательнее ко мне. Я просто очень
люблю детей. И не только своих»...

Елена ВОЛКОВА

ПАРК ДЛЯ МАЛЕНЬКИХ
ПРИНЦЕВ
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БУДЕТ МОСТ
АЖУРНЫМ
Литейный цех Косогорского металлургического завода за-

вершает изготовление первой партии изделий художест-
венного чугунного литья, предназначенных для реконст-

рукции и воссоздания в первоначальном виде Новоарбатского
(бывшего Калининского) моста.

К середине декабря в столицу будут отгружены 111 чугунных
стоек ограды общим весом более 11 тысяч тонн. Для выполне-
ния этого заказа специалисты КМЗ используют оригиналы чер-
тежей, по которым в свое время отливались ажурные огражде-
ния моста. Замене подлежит до 80 процентов мостового литья,
в том числе цоколей, столбов и перил.

Новоарбатский (бывший Калининский) мост протяженно-
стью 490 метров был построен в 1957 году и с тех пор ни разу
капитально не ремонтировался.

Мастера художественного литья Косогорского металлурги-
ческого завода традиционно участвуют в реконструкции исто-
рических сооружений столицы. В частности, они изготовляли
фигурное литье для Бородинского, Устинского и Астаховского
мостов, Северянинского путепровода, набережных Москвы.

Андрей РЯБОВ

ЕЛИСЕЕВСКИЙ ВЕРНУЛСЯ


